

hommages. En vous donnant Montréal, que n'a-t-il pas fait pour votre richesse et votre progrès ? Il convenait que l'illustre homme d'État qui vous représente fut déjà sur son piédestal pour saluer aujourd'hui le fondateur de Montréal et lui dire : Merci.

Peuple canadien de Montréal, en présence de ce héros qui est votre gloire et parmi les confusions que soulèvent de toutes parts les intérêts et les passions, ne craignez pas de le dire hautement à toutes les provinces fédérées, si la foi, si les exemples de notre admirable fondateur nous ont appris à défendre avec un invincible courage notre dignité nationale et nos libertés sacrées, c'est aussi à ces mêmes sources que nous savons puiser notre juste respect des minorités et le sentiment profond de notre inaltérable loyauté.



SON HONNEUR J. O. VILLENEUVE.  
Maire de Montréal

DISCOURS DE SON HONNEUR LE MAIRE  
J. O. VILLENEUVE.

Excellence,

M. le Président,

Mesdames et Messieurs,

Je suis heureux d'assister comme maire de Montréal, à l'inauguration d'une œuvre si artistique et si nationale, et de proclamer que notre conseil de ville a le droit de se glorifier d'y avoir contribué. Cette œuvre fait honneur au talent de l'artiste, au dévouement de ceux qui l'ont entreprise et conduite à bonne fin, à tous ceux qui y ont contribué de leur argent ou de leur activité.

Nous avons le droit de montrer avec orgueil aux étrangers comme à nos concitoyens, ce monument digne de celui dont il est chargé de rappeler le souvenir. Nous avons le droit d'en être fiers à cause de son architecture imposante, à cause surtout des événements, du caractère et des vertus admirables de l'homme qu'il rappelle.

Peu de pays, de grands pays même, peu de villes célèbres peuvent se glorifier d'avoir eu pour fondateurs des hommes aussi dignes d'admiration que de Maisonneuve et ses compagnons.

Rien de plus pur, de plus noble que la vie de ces hommes, rien de plus glorieux et de plus émouvant que le récit de leurs sacrifices.

Aussi, on ne peut trop faire pour apprendre à les connaître et à les admirer, pour célébrer leurs vertus et leurs exploits et en transmettre le souvenir à la postérité.

Notre histoire n'est pas très longue, mais elle est bien remplie, elle est chargée de noms et de souvenirs dignes d'être glorifiés.

On disait avec raison que nous n'avions pas assez de monuments et de statues pour rendre hommage à nos ancêtres.

Voilà un beau commencement. J'espère qu'on ne s'arrêtera pas là et qu'avant longtemps on verra s'élever sur nos places publiques d'autres monuments afin que notre population ait sans cesse et partout sous les yeux le souvenir et l'exemple des grandes choses accomplies par nos pères.

MAYOR VILLENEUVE'S SPEECH.

Your Honor,

Mr. President,

Ladies and Gentlemen :

I am happy, as Mayor of Montreal, to attend the inaugural ceremonies connected with so artistic and so eminently national a work, and to express publicly the pride the City Council takes, and takes justly, I think, in the part it has had in providing a substantial contribution toward the funds for adorning the city with the imposing memorial of its heroic founder. Such a work reflects honor not alone upon the talented artist and those who have aided him in carrying out his designs to a successful issue, but is equally creditable to all of those who gave their time and money to ensure the realization of the whole work. We have reason to show with pride to our fellow countrymen and to strangers a monument worthy of him whose name it perpetuates. We have the rights to feel proud on account of its imposing aspect, on account of the glorious events it recalls and the admirable virtues of the man in whose honor it is erected. Very few countries, even large countries, and even fewer famous cities of the world, can claim the glory of having had, as their founders, men so worthy of admiration as Maisonneuve